

La profesión contable: estado actual en la localidad de Natalio y tendencia futura
Current situation and future trend of the accounting profession in the city of Natalio

Revista sobre estudios e investigaciones del saber académico

Marcela Elizabeth Nowak Kopach¹ 

<https://orcid.org/0000-0002-6124-117X>

¹ Universidad Nacional de Itapúa. Dirección de Investigación y Ambiente. Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, Encarnación, Paraguay. marbetchh@gmail.com

Andrea Elizabeth Gerasinchuk Escalante² 

<https://orcid.org/0000-0002-4012-3465>

² Universidad Nacional de Itapúa. Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, Encarnación, Paraguay. andreagerasinchuk1290@gmail.com

María Andresa Stieranka Hanc³ 

<https://orcid.org/0000-0002-1757-8912>

³ Universidad Nacional de Itapúa. Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas, Encarnación, Paraguay. maria_stieranka@hotmail.com

Resumen

Este trabajo describe la profesión contable en su perspectiva actual y su tendencia futura en la ciudad de Natalio. El estudio del problema se hace necesario para permitir desarrollar comparaciones en el mismo sector a futuro, a la vez que permitirá dejar por escrito el reflejo de las situaciones actuales analizadas desde el punto de vista de la valoración profesional hecha por empresarios y los profesionales contables de la zona. Este trabajo se llevó a cabo mediante la utilización de la metodología de la investigación del tipo no experimental, básica y descriptiva con una naturaleza cuali-cuantitativa. El estudio se centra en la población de la ciudad de Natalio que tiene como profesión la contabilidad. El análisis evidenció que prácticamente la mayoría de los profesionales se dedican a otro rubro, la baja continuidad de la realización de postgrados, la no nucleación en sociedades de contadores y la imperante necesidad de los empresarios de contar con estos profesionales debido a los cambios futuros en el sistema de modernización tributaria del país.

Palabras Claves: Valorización, Contabilidad, Profesional contable.

Abstract

This work describes the accounting profession in its current perspective and its future trend in the city of Natalio. The study of the problem is necessary to allow developing comparisons in the same sector to futures, while allowing to leave in writing the reflection of the current situations analyzed from the point of view of the professional valuation made by entrepreneurs and accounting professionals of the area. This work was carried out through the use of non-experimental, basic and descriptive research methodology with a qualitative and quantitative nature. The study focuses on the population of the city of Natalio whose profession is accounting. The analysis showed that practically the majority of professionals are dedicated to another area, the low continuity of postgraduate studies, the non-nucleation in accountant companies and the prevailing need of entrepreneurs to have these professionals due to future changes in the country's tax modernization system.

Keywords: Valuation, Accounting, Accounting Professional.

Área del conocimiento: Comercio y Administración

Correo de Correspondencia: marbetchh@gmail.com

Conflictos de Interés: Los autores declaran no tener conflictos de intereses

 Este es un artículo publicado en acceso abierto bajo una licencia Creative Commons CC-BY

Fecha de recepción: 03/10/2019 Fecha de Aprobación: 29/06/2020

Página Web: <http://publicaciones.uni.edu.py/index.php/rseisa>

Citación recomendada: Nowak Kopach, M. E., Gerasinchuk Escalante, A. E., Stieranka Hanc, M. A. (2020). La profesión contable: estado actual en la localidad de Natalio y tendencia futura. Revista sobre estudios e investigaciones del saber académico (Encarnación), 14(14): 44-48

Introducción

Es fundamental entender la imagen y el rol del contador en cualquier sociedad, el mismo no solamente debe cumplir principios de integridad, objetividad, competencia, confidencialidad, y responsabilidad, sino que, además, es indispensable su actualización profesional ya que la aceptación o rechazo de trabajo estará limitado a lo que se encuentre debidamente capacitado por tratarse de la persona que determinará el monto exacto que debe tributar un contribuyente. (IFAC, 2009)

El propósito de esta investigación es analizar el actual valor que se le da a la profesión contable y describir la tendencia futura en su rol ante la sociedad, con los cambios que se vendrán implementando a nivel país a partir del 2020 y de las que ya están vigentes. Durante el desarrollo de la investigación se plantea saber cuál es nivel de valoración y recurrencia de un profesional contable por parte de una empresa en la organización, así como también en la elaboración de informes para la toma de decisiones a nivel gerencial, que permita que las empresas desarrollen un plan estratégico de permanente crecimiento en el mercado. Por todo lo planteado, amerita plantearse la siguiente pregunta central de investigación ¿Cuál es la valoración del profesional contable actual en la ciudad de Natalio? ¿Cuáles serían las tendencias futuras de la profesión contable en la ciudad de Natalio?

Reseña histórica de la Contabilidad.

Se podría decir que en la antigüedad ya existían elementos básicos necesarios para la actividad contable como ser la escritura y los números que eran dibujados sobre piedras y tablillas de barro o arcilla, sin embargo, la contabilidad fue influida directa y conjuntamente con la evolución histórica del hombre, del aumento de sociedades, su administración y sus actividades comerciales generando la necesidad del registro usual de recaudos y actividades comerciales.

Quinche Martín, (2006, p. 191) expresa que la contabilidad hizo parte fundamental del control que los Estados, los Gobiernos, los Reyes, realizaron sobre sus Naciones, Reinados o Imperios. Por lo tanto, la contabilidad dio cuenta de los cambios oficiales, de sus riquezas, de sus interacciones con otros Estados, de su comercio de armamento, de productos, de esclavos, etc.

La contabilidad en la Edad contemporánea.

Una serie de cambios profundos aparecen a partir del siglo XVIII con gran repercusión en el sistema contable mencionados en (Ayala Cárdenas & Serrano, 2015, p. 37) *La Revolución Francesa, la Revolución Industrial en Inglaterra, y la filosofía de Hegel y Kant, sentaron las*

bases para el resurgimiento del comercio en Europa y la tecnificación de la contabilidad”.

En el siglo XIX el auge del desarrollo de la industria en Europa y el nacimiento del liberalismo, predicado por Adam Smith generó un importante desarrollo de la contabilidad en toda Europa; y en Estados Unidos como consecuencia de la revolución industrial.

Siglo más tarde surge las primeras asociaciones de contadores según (Ayala Cárdenas & Serrano, 2015, p. 38) *“A principios del siglo XX empezaron a surgir de todo el mundo las asociaciones de contadores, que además de sus propias normas, establecieron una serie de convenios y pautas para el ejercicio de las actividades contables: en Suecia, 1899; en suiza, 1916 y en Japón, 1917”.*

La contabilidad en la actualidad.

Con el desarrollo de las tecnologías de la información se desarrollaron términos complejos que dieron un nuevo sentido a la contabilidad como ser la globalización, el comercio exterior, la productividad, las alianzas estratégicas; sin embargo, las condiciones ambientales, sociales y culturales hacen que la contabilidad no sea la misma en diferentes países o lugares del planeta. Es decir, es diferente el desarrollo y la gestión contable en Estados Unidos y Paraguay, en Inglaterra y Japón, etc.

Principios de la Contabilidad Generalmente Aceptados.

El ejercicio contable está reglamentado por los Principios de la Contabilidad Generalmente Aceptados. Se trata de conjunto de un conjunto de normas, reglas y conceptos básicos a cumplir, exigidos por ley que tiene por objetivo garantizar que la información contable cumpla con las cualidades necesarias para lograr su objetivo final. (Ayala Cárdenas & Serrano, 2015, p. 57) lo menciona de la siguiente manera:

Las Normas Internacionales de Contabilidad NIC y las Normas Internacionales de Información Financiera NIIF, manejan estándares de contabilidad delimitados en un marco de principios fundamentales conocido como “Marco Conceptual”, establecido en la norma contable colombiana en el decreto 2649 de 1993, título primero; el cual incluye las cualidades de la información contable y los principios de contabilidad de aceptación general; al tratarse de un decreto o norma legal su aplicabilidad es de carácter obligatorio. (Izaguirre, 2014)

La Valoración contable.

Cuando un contador actúa, lo hace como un individuo, profesional independiente, esto es acompañado de independencia mental. Lo anterior obliga a que el experto contable no sólo conozca las técnicas de representación que utiliza en su tarea, sino que debe poseer capacidad para interpretar no sólo los fenómenos económicos sino todos aquellos factores que se desarrollan en el entorno

en el que se desenvuelve su actuación; conocer las obligaciones que se le imponen a la información financiera, a la empresa y a la actividad económica; tener amplios conocimientos de legislación; ser consciente del papel de la información en la economía y en la sociedad actuales para que pueda anticiparse a los requerimientos de información; dominar técnicas cuantitativas de áreas como la informática, el pronóstico, la gerencia y la dirección para llegar a ejercer su profesión con PODER (Planear, Organizar, Dirigir, Ejecutar y Revisar).

La Contaduría es una profesión con responsabilidad social tiene relación íntima con el desarrollo de cualquier país, pues la contabilidad es la fuente primordial de información, es el lenguaje de los negocios por la cual facilita la planificación macro y micro económica, promueve la creación y colocación eficiente de capitales, genera la confianza entre inversionistas y ahorradores, hace posible el correcto funcionamiento de las instituciones y unidades económicas, impulsa el desarrollo de los mercados capitales y constituye el motor de la actividad económica, fomentando el empleo racional de los recursos existentes en un país.

Marco Metodológico

La investigación tendrá enfoque Mixto (cualitativo-cuantitativo). El nivel de investigación es el exploratorio-descriptivo. (Hernández Sampieri & Mendoza Torres, 2018)

El estudio es no experimental transversal en razón que no son modificadas las variables. Se observa el objeto de estudio, tal y como se da en su contexto natural, y después son analizados en función a los objetivos definidos en el presente estudio.

La población está comprendida por: a) 80 % contadores debidamente registrados en la lista de Patente Profesional de la Municipalidad de la Ciudad de Natalio; b) 50% contribuyentes de la Ciudad de Natalio, c) Un representante de la Asociación de Contadores de Itapúa. Las técnicas e instrumentos que se utilizan para obtener los datos requeridos en función de los objetivos de la investigación son las encuestas a través de: Cuestionarios con preguntas cerradas y abiertas a los empresarios, y los profesionales contadores. Los instrumentos son aplicados individualmente en cada unidad de análisis.

Plan de Análisis de la Información

En el plan de análisis de la información, se evalúan los datos obtenidos en el procesamiento de las informaciones y datos recolectados en el trabajo de campo, pasando por la interpretación de cada indicador para arribar luego a la síntesis. El contraste de los resultados obtenidos con la identificación de semejanzas y diferencias que surgen de

las entrevistas y observaciones, se reflejarán en el resultado integral.

Resultados

Las normativas que traen aparejadas en la ley N° 6380/19 de Modernización y Simplificación Tributaria, con vigencia a partir del 1 de enero del 2020 tiene un impacto importante en el desarrollo de la profesión contable, ya que reforma de manera casi completa las disposiciones existentes y la forma misma de llevar la contabilidad.

Unidad de Análisis N° 1

El ejercicio de la profesión contable en la ciudad de Natalio es muy bajo, la mayoría de los egresados de la carrera de contabilidad se dedican a otro rubro que consideran de mayor rentabilidad.

La mayoría de los profesionales contables solo ha realizado capacitaciones, cursos, talleres, seminarios de poca extensión de tiempo y poca profundidad. Aquellos que hayan egresado de la carrera de contabilidad que ya contaban con un puesto laboral mencionan que esta titulación de grado no representó un ascenso laboral para ellos manteniendo el cargo con que contaban en la época de estudiante.

El sector de la economía que tiene mayor preponderancia en la ciudad de Natalio es el sector comercial, seguido de la agricultura, en auge y constante crecimiento el sector de servicios, para este estudio no hemos encontrado a profesionales contadores que se dediquen al sector contable de entidades financieras, pero si encontramos que se dedican a cargos operativos dentro de las empresas del rubro financiero.

En relación a los honorarios percibidos por los profesionales contables, se presenta una disconformidad argumentando que es más bajo que el promedio que perciben las demás profesiones y que se necesita tener gran cantidad de clientes para poder tener mayores ingresos, lo cual implica mayor inversión en infraestructura y equipamientos.

Además, se consultó a los profesionales contadores sobre los mecanismo que tiene el gobierno y más específicamente a través del Ministerio de Hacienda y su Subsecretaría de Estado de Tributación de enmarcar ciertas normas concernientes a la profesión contable y las empresas para su valorización, el cual mencionaron en su mayoría que es un punto en el que se debería mejorar bastante ya que hasta el momento no hay una regulación de honorarios, los cambios en el sistema de trabajo son constantes y que cuesta reajustar los honorarios al aumento de trabajo.

Si bien existen asociaciones de profesionales contadores debidamente constituidos a nivel nacional, departamental, se pudo observar que específicamente en la ciudad de Natalio no existen asociaciones de esta índole, y muchos de los profesionales no están enterados de la existencia de asociaciones regionales.

Las profesionales consideran que muy al contrario de los costos de sus servicios los empresarios o contribuyentes los buscan por las competencias y conocimientos que han adquirido.

Unidad de análisis N° 2

En esta unidad de análisis se realizó una encuesta a los empresarios de la ciudad de Natalio, en la cual se puede verificar que los empresarios conocen las normas bajo las cuales trabajan los contadores, en cuanto a la responsabilidad, transparencia ética en un nivel medio. Podemos notar que en esta unidad de análisis también los empresarios mencionan que ellos solo contratan los servicios de los profesionales contadores sin que ello lleve a la dependencia y exclusividad directa. Y aquellos que tienen a contadores en forma dependiente que es la minoría, afirma que los trabajos no son única y exclusivamente para el sector de contabilidad, sino que viene a ser como un encargado administrativo.

En relación a la importancia de los servicios que brinda el contador, se manifiesta en un grado de satisfacción media, como se indicó en el digesto de la Ley 6380/19 de modernización y simplificación tributaria el cual como objetivo primordial es buscar a través de la simplificación que todos los ciudadanos a nivel país que realicen una actividad económica no estén en la informalidad, y estos servicios que brindara el contador de aquí en adelante con la implementación de esta nueva ley deberá ser lo más acertada posible ante los mecanismos de control de la entidad reguladora.

Uno de los puntos más importantes de las empresas a la hora que desarrollar los planes estratégicos para el crecimiento son las decisiones que a nivel gerencia se pueda tomar basadas en informes de los análisis contables y financieros llevadas a cargo por el profesional contable el cual se ve reflejada la baja importancia que le dan los empresarios y o gerentes y que no se refleja en sus decisiones diarias.

Las empresas que sí utilizan estos análisis contables y financieros consideran que estos informes tienen un gran impacto en las decisiones claves que tengan que tomar en forma gerencial ya sea operativamente o en relación a las inversiones que la empresa realiza.

Hoy en día las competencias que un profesional pueda tener, impactan positivamente en la visibilidad de la calidad del servicio en el mercado, los empresarios de la ciudad de Natalio consideran que dichas competencias

son muy bajas en los profesionales contadores, y que necesariamente las instituciones educativas con estas carreras deben de apuntar a una mejor pasantía de sus alumnos, que realmente sea el sector en que ellos van a trabajar. Además de señalar que las instituciones reguladoras deben de realizar mayor capacitación de las nuevas disposiciones, que sean accesibles en cuanto a distancia, tiempo.

Si bien Paraguay, a través de sus instituciones, gremios o asociaciones cuenta con normas aplicadas al ejercicio ético de la profesión, es ciertamente poco difundida o casi se podría decir que casi nulo su conocimiento por parte de los empresarios a la hora de reclamar ciertas cuestiones, con relación a la conciencia ética consultada en esta unidad de análisis los empresarios mencionaron que aprecian un nivel medio de responsabilidad ética de los profesionales contables.

En cuanto al compromiso social, caracterizada por la devolución a la sociedad en acciones que permitan su desarrollo y/ o esparcimiento generando bienestar social, se denota un bajo compromiso en aspectos como la educación financiera, cursos de corta duración o desarrollo de algún sector económico.

Conclusión

En relación a las nuevas normativas emitidas por la República del Paraguay que podría afectar al desarrollo de la profesión contable nos encontramos con la Ley 6380/19 de Modernización y Simplificación Tributario que entra en vigencia el 1 de enero del 2020. Actualmente los profesionales contables de la ciudad de Natalio egresados de las instituciones educativas habilitadas para tal efecto, en su mayoría no ejercen la profesión de contador en sí, dedicándose a otros rubros que supone mayores ingresos. Y aquellos profesionales que se dedican al ejercicio profesional lo hacen en un ámbito de independencia de para con las empresas, y no bajo la exclusividad de las mismas.

Uno de los aspectos negativos en la profesión, es que los honorarios no se encuentran regulados por las entidades normativas de estado, generando muchas veces disparidades en cuanto al cobro de los mismos y la subvaloración del contador. Es en este punto justamente, que muchos profesionales consideran que el estado debería de inmiscuirse y emitir una base en cuanto a cobros de los honorarios con reglamentaciones bien establecidas previendo la baja o la poca valoración que tienen algunos profesionales al poner precio al trabajo. Ante los cambios y el complejo mundo económico, empresarial el mercado necesita de profesionales altamente capacitados, con sólidos conocimientos conceptuales tributarios, pero fundamentalmente con las competencias y aptitudes que les permitan ejercer la

profesión. He aquí la importancia de las capacitaciones, especializaciones continuas, para el desarrollo del potencial, y el desempeño con éxito ante los nuevos acontecimientos.

Las ciencias económicas tienen el gran desafío, del continuo perfeccionamiento, las actualizaciones constantes para el logro de resultados eficientes, congruentes con la demanda de las empresas.

La valorización también viene dada por la actuación ética del profesional que implica un conjunto de elementos al ejercicio como las normas morales, el criterio utilizado, la idoneidad, integridad, dignidad profesional, en la búsqueda constante de aplicación de los principios y valores imperativos de la comunidad profesional.

La profesión de contador tiene una amplia repercusión social, que emana de las responsabilidades como nexo entre el estado recaudador y el contribuyente, que hace a que si este realiza un buen trabajo no se tendría problemas en alcanzar los objetivos de transparencia propuestos por este ente regulador.

El empresario juega uno de los papeles fundamentales en esto de la valorización de la profesión contable, ya que es el principal usuario de los servicios que emana de la actividad contable, y que tiene un alto impacto en el desarrollo de las políticas, estrategias empresariales efectivas.

Con lo expuesto se puede concluir que se ha respondido a los objetivos propuestos la investigación:

- Analizar la valoración de la profesión contable actual en la localidad de Natalio.
- El ejercicio profesional es bajo, ya que realizan otras actividades.
- Falta de organización en gremios y asociaciones.
- Poca continuidad por parte de los profesionales contables en la realización de las especializaciones, maestrías, doctorados, etc.,
- Falta de compromiso ético y responsabilidad social.

Determinar cuáles serían las tendencias futuras en relación a las nuevas disposiciones legales vigentes en el país.

Para el año 2020, con las nuevas modificaciones a nivel impositivo, es fundamental que el profesional contable se encuentre capacitado y especializado en las áreas en la cual se desempeñen para su mejor desenvolvimiento.

A su vez, es necesario que asuma un compromiso social con su comunidad a través del fomento del emprendedurismo, de realización de capacitaciones para el fomento de la formalización del país y específicamente la de su comunidad y que se desenvuelva profesionalmente fomentando la ética y el constructo de valores.

Es menester que el profesional contable para el año 2020 esté inmerso en la importancia de los análisis contables y financieros, para que pueda construir una cultura empresarial sólida basado en estrategias y decisiones gerenciales efectivas en un mundo cada vez más globalizado.

Referencias Bibliográficas

- Ayala Cárdenas, S. I., & Serrano, G. F. (2015). *CONTABILIDAD BÁSICA GENERAL Un enfoque administrativo y de control interno LIBRO I*. https://www.academia.edu/40452833/CONTABILIDAD_B%C3%81SICA_GENERAL_Un_enfoque_administrativo_y_de_control_interno_LIBRO_I
- Consejo de Normas Internacionales de Ética. (2009). *Código de Ética para Profesionales de la Contabilidad*. <https://www.ifac.org/system/files/publications/files/codigo-de-etica-para-profesionales-de-la-contabilidad.pdf>
- Hernández Sampieri, R., & Mendoza Torres, C. P. (2018). *Metodología de la Investigación: Las Rutas Cuantitativa, Cualitativa y Mixta*. McGraw-Hill Interamericana.
- Izaguirre, J. (2014). Principios de Contabilidad Generalmente Aceptados Vigencia y Aplicación. *Quipukamayoc*, 7, 121. <https://doi.org/10.15381/quipu.v7i13.5873>
- Quinche Martín, F. L. Q. (2006). Historia de la Contabilidad: Una revisión de las Perspectivas Tradicionales y Críticas de Historiografía Contable. *Revista Facultad de Ciencias Económicas: Investigación y Reflexión*, v, XIV(1), 187-201.